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更正与说明

本报谨就以上错误和
疏漏向读者和相关单位、
人士致歉。
挑错热线：010-67106710
栏目编辑：李赛

【文字更正】
3 月 31 日 A34 版

（校对：高山 编辑：韩
双明），《陈磊罚篮定乾
坤 赛后真诚谢老马》
一文，第 2 栏第 1、2 行

“我家离得比较近，就
再石景山附近”中，“就
再”应为“就在”；《陈
磊 ：我 的 状 态 起 伏 很
大》一文，第 1栏倒数第
1、2 行“感觉到马布里
时这个集体里的一部
分”中，“时”应为“是”。
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■ 社论

螺旋藻“铅检测”疑似削足适履
检测标准朝令夕改，监管部门的公信力以及公众的安全感势必要受到损害。

■ 观察家

调查“血汗工厂”
更该地方政府出手

苹果的血汗工厂风波
出现重大“进展”。3 月 30
日，美国非营利机构公平
劳工协会 (FLA)发布报告
称，苹果供应商富士康存
在数十桩违反劳工权利的
行为，如加班时间过长、“克
扣”加班工资等，甚至存在
违反中国劳动法的行为。
苹果和富士康均表示接受。

苹果邀请公平劳工协
会调查代工工厂，值得肯
定。尽管，一些美国媒体
一开始也曾对这一调查的
独立性提出质疑，因为，苹
果是公平劳工协会的会员
企业。不过，从这次公布
的调查报告，还是发现了
不少问题。而且很多问
题 ，涉 嫌 违 反 中 国 劳 动
法。显然，依靠第三方劳
工组织进行监督、审计代
工企业，远比靠苹果自己
更加靠谱。

对于企业用工的监
督，本应是地方政府部门
的责任，现在，劳工组织已
经调查出了那么多的问
题，自当按图索骥进行调
查、取证，如果属实，就应
当对企业做出处罚，责令
整改。

近来，中央多次表示，
要让劳动者有尊严。现
在，也正需要一些地方政
府部门改变维护劳工权益
方面的消极态度。其实，
这个报告所曝光的内容，
公众并不觉得新鲜。在很
多务工者的眼中，富士康
还是不错的企业，至少用
工相对比较规范、加班给
钱、按时发工资，这比那些

“血肉工厂”以及使用奴工
的“黑砖窑”强多了。甚至

很多人认为，这是由劳动
力的市场供求关系决定
的。中国庞大的劳动力就
业市场，强化了劳动者对
恶劣的工作条件和待遇不
公的容忍度。

如果，富士康等企业
的违法用工行为不但得不
到惩罚，反而应该受到表
扬，那么，这就是对价值观
颠倒的谬赏。令人奇怪的
是，这样的观点竟然还有
广泛的市场。

调查富士康等企业的
用工问题，地方政府部门
应承担第一责任，而不应
仅靠国际劳工组织，更不
能指望苹果等跨国公司的
道德自觉。富士康这样的
企业固然能给地方经济带
来繁荣，推动经济增长，扩
大就业，但绝不可牺牲劳
工权益保护，富士康之前
多起工人自杀悲剧，以及
成都工厂爆炸事故就是前
车之鉴。遗憾的是，这些
年来，很多地方政府都没
有摆平这些问题，或许有
些地方还为此而纠结。

如果，在公平劳工协
会的报告公布之际，公众
却怎么也听不到一些职
能部门的声音，那么，血
汗工厂何时从中国消失，
在实践层面政府职能的
转变何时真正到位，公众
就难免会缺乏信心。当
下，还是需要有关部门正
视公平劳工协会的这份
报 告 ，从 报 告 中 发 现 问
题，依法履行职责，将这
当做改善加强企业用工
监管，维护劳工权益的一
个契机。

□若继（媒体人）

■ 来论

清明节休假安排还可更合理
这两星期，因为清明节

的到来显得有些凌乱。这
个星期需连续上 7 天班，接
下来休 3 天，接着上 2 天班，
接着再休 2天。这样的作息
时间让人不太适应。

其实，清明节作为 1 天
的小假期，本身并没有一定
要变成 3 天小长假的必要。
如果不是在星期三，那么向
前或向后借用一个周末休息
日，或者可以直接和周末连
上，能够变成 3天小长假，这
当然是一种好事，但像今年
这样，为了完成 3天小长假，

而不惜牺牲前后两个星期的
正常作息，有些得不偿失。

如果一定要让今年的
清明节有些长度，实际上有
更智慧的方法。

方 法 一 ，连 续 休 息 5
天。既然要打乱两个星期的
作息时间，索性彻底打乱。
这个星期的周末牺牲了，下
个星期的周末也同样可以牺
牲掉，分别向前调到周四和
周五。这样，清明节就可以
从星期一放假至星期五，然
后再从周六开始上班，也就
是形成上 7 天班，休息 5 天，

再连续上 7 天班。这样，假
期更加充足，假期前后两个
星期的工作时间比较完整，
既增加了假日气息，也利于
假期前后的工作安排。

方 法 二 ，连 续 休 息 4
天。将假期前的这个周六和
下周一对调，周日不动，下个
周六和周二对调，形成从周
日到周三的 4 天假期，然后
周四上班至周六，周日再调
整一天，然后恢复正常。这
样假期得到了保障，前后的
工作时间也比较适宜。

□郑山海（医生）

劳工组织已经调查出了那么多的
问题，地方政府自当按图索骥进行调
查、取证。

据新华社报道，2 月 29
日，国家药监局在下发给各
地食药监局《关于加强以螺
旋藻为原料的保健食品监
督检查的通知》中指出，绿
A、汤臣倍健等多个螺旋藻
品牌产品存在“铅超标”。此
事曝光后，国家药监局前日
又发布“以螺旋藻为原料的
保健食品重金属专项监督检
查结果”，称上述多个品牌螺
旋藻铅含量并未超标。

同样的监管部门，检测
同样的产品，却是两种迥然
不同的结论，真叫人大跌眼
镜。经记者调查，原来，药监
局的两次检测，遵循了两个
标准，一个是“一般产品”标

准，铅标限值2.0mg/kg，另一
个是“以藻类和茶类为原料
的固体饮料和胶囊产品”标
准，限值为 0.5mg/kg。之所
以如此，是因国家标准未规
定螺旋藻片剂的铅标限值。

可问题是，虽然国家标
准不明确，但药监部门对于
螺旋藻食品的监督执法，一
向是参照较严的标准，即
0.5mg/kg，一些地方监管部
门曾就此认定，含铅量为

“0.79”和“0.87”的某品牌螺
旋藻为不合格，要求对该品
牌产品予以封存、销毁。多
家保健品企业也表示，他们
所执行的螺旋藻片剂的铅含
量检测标准一直为“0.5”。

可为何舆论曝光这些知名的
螺旋藻品牌“铅超标”后，药
监部门突然改弦更张，弃严
格标准不用，转而参照宽松
的 2.0mg/kg 标准？此事若
无一个合理解释，监管部门
的公信力以及公众的安全感
势必要受到损害。

倘若药监部门如今依照
宽松的铅含量标准才是正确
的，那是否意味着，此前绿
A、汤臣倍健等螺旋藻产品
的检测，适用标准错误？以
此推论，因为药监部门的“失
误”，导致这些螺旋藻产品品
牌形象受创，销售量减少，企
业蒙受了巨大的经济损失，
药监部门是不是应承担责

任？是不是意味着，此前被
强制销毁含铅量超标的螺旋
藻产品其实是合格的，药监
部门是否在滥用权力，是否
应当赔偿该企业的损害？

监管部门手中掌握的权
力，事关一个品牌的生死，一
家企业的兴亡，影响民众的
生命健康，这种权力的运用
不可不谨慎。现在药监部门
的做法给公众的印象，却是
草率的，前后铅含量适用标
准的不一致，似有削足适履、
让本不该合格的螺旋藻产品

“被合格”之嫌。
回顾此次螺旋藻检测风

波，监管部门的作为令人玩
味。从一开始绿A、汤臣倍健

等螺旋藻产品的“铅超标”对
公众秘而不宣，仅供内部传
达，到现在明知公众期望更安
全的低铅含量标准，反而对企
业放松标准，似乎是，企业的
经济利益要高过民众的生命
健康，专业科学的判断要让位
于市场的“稳定”。

螺旋藻含铅从不合格
到 合 格 ，不 免 让 人 担 忧 ，
之 前 对 食 品 药 品“ 合 格 ”
的 认 定 ，会 不会还存在隐
患 。 食 品 药 品 安 全 的 监
管，显然不能有如此的宽
容度和不确定性，对于类
似漏洞，建议立法和行政
部门，尽快在制度上打上
补丁。

近日，一则“烟草研究
致香烟销售增千亿入围国
家科技奖”的报道引发关
注，中国控烟协会副会长杨
功焕表示，将致信科技部

“叫停”该奖项获奖。
如今，公众对待烟草研究

参与科技奖项评审、学术荣誉
评审的认识在逐步提高，我国
有关机构的认识，似乎却还
停留在原地。作为国家科技
奖励工作的负责机构，国家
科技奖励工作办公室不该对
发生在去年底的“烟草院士”
风波，一点不在意，继而在今

年的科技奖励评审中，初审通
过报奖的烟草项目。

这样看来，对于烟草研
究是否可以参评科技奖，相
关研究人员是否可以角逐
最高学术荣誉，科技管理部
门和学术机构，很可能并没
有将其作为一个议题进行
讨论，形成学术共识。热闹
的质疑和讨论，只发生在媒
体、网站上，却没有触动学
术利益共同体，于是，纵有
舆论质疑，奖该怎么报还是
怎么报，该怎么评还是怎么
评。左右评奖的不是学术

价值，不是学术尊严和学术
声誉，而是各种利益关系。

烟草研究持续入围学术
评选，是行政主导学术评审
的必然结果，在这种评价模
式下，哪怕这次该项目没有
最终获奖，下一次还会有其
他项目继续报奖。很多的精
力，就这样被折腾。因此，让
学术原则回归到学术评价和
学术评审中，还在于打破在
行政评审模式下形成的学术
利益共同体，真正建立学术
共同体。

□冰启（学者）

在贵州织金县发生小
学生疑似集体食物中毒事
件后仅一天，当地发布消息
称，该中毒事件与学生食用
的面包和牛奶无关，属个别
学生胃肠道功能紊乱引起
的 群 体 性 心 因 性 反 应 事
件。（3月31《东方早报》）

“心因性反应”是近年来
热起来的一个新词，多起群体
事件发生后，都有此一说。缺
乏心理学知识的我们只能干

瞪眼：就这样了结了吗？
贵州这件事，对于官方

“群体性心因性反应”的结
论，许多人并不认可。第一，
八步镇多所小学的学生均出
现头晕、恶心、呕吐症状，难
道心理暗示还能跨校？第
二，早在事发前几天，就有多
名学生出现呕吐等症状，那
时为何未发生“群体性心因
性反应”？特别让人生疑的
是，现在又有新爆料，供餐企

业号称是山花牛奶集团织金
总代理参加竞标成功，而生
产“山花”系列奶品的贵阳三
联乳业分管营销的副总经理
张定奎告诉记者，该供餐企
业和山花“没一点关系”。那
么，这其中究竟有什么猫腻？

不能把“群体性心因性
反应”变成万金油，我们须
谨防一些地方打着科学的
旗号欺骗舆论。

□殷国安（职员）

科技奖评选不能无视“烟草“争议

别把“心因性反应”当“万金油”


